



1 Le violet est la couleur de l'arc-en-ciel, la couleur de la 2 libération est le rouge !

3 *Prise de position du PS queer Suisse, adopté à l'assemblée générale du 21 septembre 2024*

5 1. Wokeness, combat culturel et politique identitaire

6 En septembre 2023, le journal « Neue Zürcher Zeitung » a publié un essai qui contenait les
7 déclarations suivantes :

8 « A quoi s'attaquent les wokes ? Les piliers de la société occidentale, y compris la religion,
9 la monogamie, l'État-nation, le capitalisme et la culture. Les religions traditionnelles sont
10 une menace pour la nouvelle religion du wokisme. Le mariage hétérosexuel monogame
11 représente une oppression hétéronormative des femmes et des minorités sexuelles. L'État-
12 nation moderne insiste sur la séparation de l'Église et de l'État, tandis que les wokes
13 aspirent à leur propre État divin ».¹

14 Cette diatribe est l'une des nombreuses qui ont traversé le paysage politique et médiatique
15 suisse au cours des derniers mois et des dernières années. Il s'agit des tentatives des
16 conservateurs (radicaux) et des partis de droite de délégitimer les revendications
17 queerféministes, antiracistes et antiabélisme, qu'ils regroupent sous le mot « woke » arraché
18 au mouvement noir américain. L'UDC et, entre-temps, une grande partie du PLR ainsi que des
19 représentants de quelques autres partis **jurent carrément de mener un soi-disant combat**
20 **culturel**. Selon cette conception, notre société est engagée dans un combat entre le bien et
21 le mal, qui doit être moralement chargé. Les 'bons' reçoivent les valeurs occidentales,
22 culturelles (ou ethniques, selon le cas).²

23
24 Avec ce récit de la 'dégénérescence', ils déchirent de grandes parties de la population en
25 séparant artificiellement les travailleuse*eurs blanc*hes de tous les autres, les citoyens des
26 ruraux, les femmes des hommes, les personnes cis hétérosexuelles des queers, etc. et
27 poussent activement à l'insécurité et à la polarisation de la population.³

28 En semant délibérément la haine et la campagne de dénigrement, les queers sont classés
29 comme 'moralelement corrompus', 'contre-nature' et 'anormaux'. Les personnes racisées et
30 handicapées sont également la cible de telles attaques morales de la part de la droite.
31 L'argument selon lequel les personnes racisées ou handicapées sont 'naturellement'
32 inférieures est invoqué. Cela se fait souvent de manière subtile, comme par exemple le fait
33 que les personnes dont le nom de famille 'ne sonne pas suisse' ont moins de chances de
34 trouver un emploi que les personnes dont le nom de famille 'sonne suisse'.⁴

35
36 Cette approche moraliste normalise les hiérarchies sociales et donc économiques. Les
37 conséquences de ces nuances sont par exemple des différences de salaires inexplicables ou
38 des taux de chômage élevés chez les migrant*e*s⁵ ou les personnes trans⁶. Cet acharnement
39 a bien plus de conséquences et n'est pas nouveau, comme nous l'avons déjà décrit plus en
40 détail dans notre papier de position « Une réponse queer au revers de droite »⁷. Au cours des
41 dernières décennies, la droite a toujours fait preuve de moralisme à l'égard des 'autres'.
42

43 Les 'autres' qui menacent la lutte culturelle de la droite conservatrice, c'était et c'est encore
44 aujourd'hui nous, les queers, entre-temps surtout les personnes trans et les personnes non

¹ <https://www.nzz.ch/feuilleton/in-amerika-greift-die-ideologie-des-wokeismus-um-sich-ld.1745600> (consulté le 1.8.2024).

² Vgl. Natscha Strobl, *Radikalisierter Konservatismus. Eine Analyse*. 2021, S. 54.

³ Vgl. ebd. S. 59 ff.

⁴ <https://www.nzz.ch/wirtschaft/arbeitsmarkt-auslaendische-namen-werden-aussortiert-ld.1789548> (consulté le 14.8.2024).

⁵ <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/813293/umfrage/arbeitslosenquote-in-der-schweiz-nach-nationalitaet/#:~:text=im%20Jahr%202023%20lag%20die,Ausl%C3%A4nder%20bei%203%2C7%20Prozent.> (consulté le 12.8.2024).

⁶

<https://www.tgns.ch/de/information/arbeitswelt/#:~:text=Leider%20sind%20trans%20Personen%20trotzdem,als%20bei%20Oder%20Schweizer%20Gesamtbev%C3%B6lkerung.> (consulté le 14.8.2024).

⁷ https://www.sp-ps.ch/wp-content/uploads/2023/10/20231008_PP_Rechtvsqueer_FR_final.pdf (consulté le 8.8.2024).



45 binaires, les féministes, les personnes au seuil et en dessous du seuil de pauvreté ou
46 les migrant*es. Ce discrédit moraliste de notre droit aux droits de l'homme, à la liberté
47 et à la sécurité aide les bourgeois de droite à légitimer la réduction des prestations dans le
48 domaine social et sociétal. C'est ce que montrent par exemple les attaques contre l'aide
49 sociale, contre l'humanité dans le système d'asile ou contre les offres de conseil déjà peu
50 nombreuses pour les personnes queer et surtout trans.

51
52 En dévalorisant de manière moraliste tous les 'autres', les politicien*nes et partis
53 conservateurs de droite se déchargent de la responsabilité du bien-être et de la sécurité de
54 cette partie de la population. Ils permettent que les queers soient battus en pleine rue, que les
55 lesbiennes soient agressées dans les toilettes, que les femmes (cis et trans) soient
56 assassinées et que les enfants n'aient plus aucune idée de l'autodétermination sexuelle parce
57 qu'on leur a supprimé les cours d'éducation sexuelle.⁸

58
59 Le combat culturel est mené avec une autre arrière-pensée. L'agitation moraliste et la
60 dévalorisation permettent de créer des problèmes et des boucs émissaires et d'attirer
61 sciemment l'attention de la population sur ceux-ci. Ce faisant, les partis réactionnaires comme
62 l'UDC ou l'UDF détournent délibérément l'attention des multiples crises que leur politique
63 néolibérale provoque. Ils détournent ainsi l'attention de l'inégalité systémique, toujours plus
64 grande, entre les super-riches et la population en général. Ils détournent l'attention des crises
65 financières répétitives, des réductions de ressources, de la crise climatique et de la violence
66 patriarcale. Ils empêchent activement de réfléchir à une politique équitable et de se demander
67 s'il y aurait un autre système qui s'attaquerait à tous ces problèmes.

68
69 Les milieux libéraux, comme une partie du PLR, du centre et du PVL, secouent (encore
70 partiellement) la tête face aux attaques moralisatrices et donc réactionnaires contre les 'autres'
71 et à leurs craintes. Après des décennies de lutte politique de la communauté queer, ces cercles
72 ont volontiers approuvé l'ouverture du mariage pour tous en 2021. Car dans une structure
73 sociale marquée par le néolibéralisme, l'amour, la sexualité et les modes de vie sont
74 considérés comme une affaire privée. Pourtant, cette séparation dure entre le privé et le
75 politique/public est également systémique et profite au système néolibéral.

76 Ce n'est pas pour rien que l'ancienne Premier ministre néolibérale britannique Margaret
77 Thatcher a dit un jour : « Qui est la société ? Elle n'existe pas ! Il y a des hommes et des
78 femmes individuels et il y a des familles et aucun gouvernement ne peut faire quoi que ce soit
79 si ce n'est à travers les gens et les gens se regardent d'abord eux-mêmes ». Le dogme du
80 néolibéralisme est celui de la responsabilité individuelle absolue. Chacun*ne est « l'artisan de
81 son propre bonheur »⁹. Surtout dès que tout le monde a les mêmes droits, comme par exemple
82 celui de se marier. Le racisme, le sexisme et la queerphobie seraient alors dissous si la
83 population se comportait de manière raisonnable et respectait tous les individus. Seules
84 personnes peuvent être racistes, queerphobes et sexistes, et la suppression de ces
85 comportements est une décision individuelle.

86
87 Trop souvent, dans la vie politique quotidienne, les analyses politiques queer et les
88 revendications identitaires s'arrêtent précisément au point de l'égalité juridique, de la visibilité
89 (linguistique) et des espaces sûrs pour tous. Cette revendication juste et importante des droits
90 et de la visibilité de toutes les nuances de la discrimination est souvent qualifiée au quotidien
91 de politique identitaire.

92
93 Dans le discours public, on ne tient cependant pas compte du fait qu'il existe des raisons
94 claires et systémiques **pour lesquelles la discrimination a lieu**. On n'aborde pas la question
95 de savoir pourquoi la discrimination ne cesse pas après l'introduction de certains droits. On le
96 voit aussi de manière exemplaire lors de l'introduction du droit de vote des femmes et de

⁸ Vgl. Kraus 2024: <https://daslamm.ch/trans-panik-wozu-der-hass/> (consulté le 16.8.2024).

⁹ <https://newlearningonline.com/new-learning/chapter-4/neoliberalism-more-recent-times/margaret-thatcher-theres-no-such-thing-as-society> (traduit par Mia Jenni, consulté le 14.08.2024).



97 l'article sur l'égalité dans la Constitution. La discrimination des femmes n'a pas pour
98 autant disparu. Car contrairement au récit néolibéral tel que le défend Thatcher, nous
99 vivons dans une société et nous vivons dans un système. Ce système porte le nom de
100 capitalisme.

101
102 Dans la prise de position suivante, nous, PS queer Suisse, mettons donc en lumière le lien
103 entre **la discrimination des queers et le système capitaliste et montrons que nous**
104 **devons faire bien plus que de la politique identitaire.** En raison des attaques moralistes,
105 nous, la gauche, sommes en mode de défense, en ce sens que nous devons entre autres
106 prouver tout ce qu'une femme peut être et que les droits de l'homme sont valables pour
107 vraiment tous les êtres humains.

108 Mais pour une véritable sécurité et une liberté stable pour nous tous, qui ne puisse pas être
109 ébranlée par l'agitation, nous avons besoin d'un autre débat. Nous devons parler du système.

110

111 **2. La discrimination est systématique !**

112 La phrase la plus célèbre de la féministe française Simone de Beauvoir est sans doute la
113 suivante : « On ne naît pas femme, on le devient ». De Beauvoir évoque ainsi le caractère
114 fabriqué de notre conception du genre, qui attribue aux femmes certains rôles et qualités,
115 comme l'éducation des enfants, et les qualifie ensuite de 'naturels' ou 'instinctifs'. **Si l'on y**
116 **regarde de plus près, on constate que la répartition des rôles de la femme et de l'homme**
117 **est conditionnée par le système et ainsi politique, et non privée.**

118

119 Nous devons ici nous pencher un peu sur la notion de systémique : Le capitalisme est un
120 système qui repose sur le fait qu'il y a des possédants, par exemple des propriétaires
121 d'entreprises, et des non-possédants, par exemple des employés. Dans la théorie économique
122 du capitalisme, le travail fourni génère idéalement un bénéfice (après déduction des impôts et
123 des cotisations sociales), dont les propriétaires peuvent ensuite disposer. Ceux-ci peuvent
124 ensuite réinvestir le bénéfice dans l'entreprise ou l'accumuler sur leurs propres comptes et en
125 tirer profit. En revanche, dans une entreprise qui réalise des bénéfices, les salaires des
126 employés restent généralement les mêmes¹⁰, bien que ce soit leur travail qui ait généré les
127 bénéfices. Ils n'en reçoivent pas une part. C'est ce que l'économie marxiste appelle
128 l'exploitation.

129

130 Mais ce n'est que la partie visible du travail, la pointe de l'iceberg en quelque sorte. Il existe
131 également d'autres parties du travail, comme le travail reproductif invisible (travail de soins,
132 travail d'assistance) et le travail invisible dans les pays du Sud.

133 Dans ce document, nous nous concentrons surtout sur le travail de reproduction. Celui-ci est
134 nécessaire au capitalisme, car les travailleurs épuisés doivent pouvoir se reposer
135 suffisamment pour être en forme le lendemain et pouvoir travailler. De même, de nouveaux
136 travailleurs doivent suivre pour que le système continue à fonctionner. Cela n'arrive pas
137 simplement comme ça. L'assistance, les soins et l'éducation des enfants sont un travail de
138 reproduction. Ce travail, également appelé travail de soins, est souvent invisible et
139 généralement non rémunéré sous le capitalisme. En Suisse, les femmes fournissent chaque
140 année un travail de soins non rémunéré d'une valeur de 248 milliards de francs.¹¹

141

142 En résumé, on peut dire que : sous le capitalisme, il y a donc beaucoup de travail, rémunéré
143 et non rémunéré. Il s'avère toutefois que la valeur produite n'est pas répartie équitablement,
144 mais que certains possédants y gagnent, tandis que d'autres, sans propriété, y perdent. Pour
145 que ce mode de production puisse être maintenu, le capitalisme dépend globalement d'une
146 répartition claire des rôles. Ces rôles créent des hiérarchies et normalisent ou naturalisent le

¹⁰ Mis à part les compensations du renchérissement (souvent trop faibles), les augmentations de salaire structurelles ainsi que les ajustements de salaire parfois sensibles au marché en cas de pénurie de main-d'œuvre.

¹¹ Vgl. Madörin 2023: <https://feministische-fakultaet.org/makroskandal/> (abgerufen am 8.8.2024).



147 fait que le travail de certains groupes de personnes comme les migrant*e*s ou les
148 femmes et les personnes vivant dans d'autres régions du monde a moins de valeur. Il
149 s'agit là aussi d'exploitation.¹²

150 Ce type de dévalorisation naturalisée se poursuit donc. Dans la société capitaliste, il est normal
151 que les migrant*e*s soient moins payés pour le même travail et, finalement, que les personnes
152 des pays du Sud soient encore moins payées pour leur travail (également par rapport au coût
153 de la vie).¹³

154 Ces répartitions patriarcales des rôles existaient déjà avant l'apparition du capitalisme. Mais
155 le capitalisme a su utiliser le patriarcat et le renforcer en son sein.

156
157 Si nous revenons maintenant aux caractéristiques apparemment 'naturelles' des femmes et
158 des hommes, l'aspect systémique de la situation apparaît. En effet, s'il est naturel que les
159 femmes aiment élever des enfants, elles ne doivent pas être rémunérées pour cela, ou s'il est
160 naturel que l'on veuille un jour avoir des enfants, alors il est également acceptable de faire de
161 grands sacrifices économiques et physiques pour cela. Comme nous l'avons montré ici, la
162 naturalisation du genre est la condition préalable à la légitimation du travail de soins non
163 rémunéré. Celui-ci fait à son tour partie des conditions de base nécessaires au maintien du
164 système capitaliste.

165 166 3. Casser le binaire

167 Une **séparation** claire et **binaire** des sexes en homme et femme contribue donc à maintenir
168 une grande partie du travail fourni (notamment le travail de reproduction) pratiquement non
169 rémunéré, ainsi que d'autres parties du travail lié aux besoins, souvent effectuées dans des
170 emplois attribués aux femmes, comme dans le secteur de la santé, à un prix avantageux. Cette
171 répartition des rôles concerne non seulement les identités sexuelles, mais aussi les
172 caractéristiques sexuelles dans toutes leurs nuances.

173
174 Une remise en question des rôles binaires, comme le font depuis toujours les personnes
175 queers, ébranle l'ordre des genres naturalisant, qui est une condition du capitalisme et du
176 patriarcat. Cela vaut aussi bien pour les personnes non-binaires, trans et agenres que pour
177 les personnes homosexuelles, bisexuelles, asexuelles et lesbiennes qui ne suivent pas (ou ne
178 peuvent pas suivre) les rôles apparemment naturels parce qu'elles ne sont ni hétéro, ni
179 classiquement masculines ou féminines et révèlent ainsi leur caractère fabriqué.¹⁴ Par le biais
180 du discrédit et de la discrimination, on tente donc d'enfermer les queers dans des barrières
181 (bourgeoises) ou de les rendre invisibles. L'identité sexuelle et (hétéro)sexuelle n'est donc pas
182 aussi 'naturelle' sous le capitalisme qu'on veut bien le faire croire. C'est pourquoi le droit à
183 l'autodétermination physique est l'une des principales revendications féministes. Outre le droit
184 à l'avortement, il s'agit par exemple de lutter activement contre le fait structurel qu'en
185 Suisse, toutes les deux semaines, une femme est généralement tuée par son (ex-)partenaire
186 à cause de son sexe. Les homicides liés au sexe ne sont toujours pas nommés par la
187 Confédération pour ce qu'ils sont : des féminicides. L'autodétermination physique des
188 personnes intersexuées fait également partie de ces revendications.

189 Il s'agit d'un droit fondamental inscrit dans la loi, mais qui reste largement ignoré par l'opinion
190 publique et la politique. En Suisse, des interventions irréversibles et différées continuent d'être
191 pratiquées sur des enfants intersexués, bien qu'il n'y ait pas d'urgence médicale.

192 Cela montre une fois de plus à quel point la société capitaliste dépend, jusque dans ses
193 fondements, d'une répartition claire des hommes et des femmes. Au point de violer des droits
194 fondamentaux.

195
196 L'ordre binaire des sexes est et reste construit - et il opprime tous les êtres humains. **C'est**
197 **pourquoi nous exigeons la déssexualisation active de notre société.** Cela commence par

¹² Ou la surexploitation, lorsque les coûts de la vie ne sont pas couverts par le salaire perçu.

¹³ Voir l'approche de subsistance de Bielefeld.

¹⁴ Il est clair que les personnes cisgenres hétérosexuelles le font aussi dans certains cas. Mais elles ont le choix, alors que les personnes queers sont activement exclues du rôle de « normal » et de « naturel ».

198 des jouets non sexués, des histoires racontées aux enfants et l'approche éducative des
 199 écoliers. Mais cela concerne également les récits dans les journaux, les livres, les films,
 200 les séries et la télévision.

201 Dans certains sports ou autres compétitions, il faut également réfléchir à l'utilité d'une
 202 séparation des genres ou à l'introduction de valeurs plus spécifiques, comme les catégories
 203 de poids. De même, nous demandons que le sexe ne soit indiqué nulle part si pas nécessaires.
 204 Par exemple, il n'est pas nécessaire d'indiquer le sexe sur le Swisspass.

205

206 4. Travail de soins queer

207 Les personnes queers fournissent également un travail de soins queer spécifique qui reste
 208 invisible. Par exemple, on se soutient mutuellement lorsqu'on subit une discrimination en tant
 209 que personne queer. On se soigne mutuellement au sein de la communauté, parce qu'il y a
 210 encore des discriminations dans diverses institutions, et on fournit ainsi ce travail de soins
 211 sans être payé.¹⁵ Le meilleur exemple est sans doute la gestion de la crise du SIDA dans les
 212 années 80, lorsque les personnes queers ont pris soin les unes des autres (et en particulier
 213 les lesbiennes¹⁶), alors que tout le monde craignait le contact avec les hommes gays et
 214 bisexuels. La communauté mène ses propres campagnes de prévention et façonne des
 215 structures familiales et d'hébergement qui offrent un lieu sûr aux queers. Tout cela se fait le
 216 plus souvent gratuitement ou est majoritairement financé par la communauté queer. Dans la
 217 société néolibérale, le bien-être reste le plus souvent une affaire privée, parce que c'est plus
 218 avantageux. Les derniers développements ou les efforts de réduction de l'aide sociale
 219 (également par diffamation et donc l'absence de dons), en particulier dans le soutien aux
 220 organisations queers, montrent qu'en rendant invisible le travail de soins, de plus en plus de
 221 travail est fourni sans rémunération pour le système capitaliste.

222

223 Nous demandons donc un soutien et une visibilité suffisants du travail de soins queer

224 : il faut un soutien étatique suffisant et garanti pour les services et les offres de conseils pour
 225 les personnes queers. Ceux-ci doivent être spécialisés dans les différents besoins et
 226 préoccupations de tous les queers. Le travail de soins queer doit être rendu visible et
 227 rémunéré.

228 Les soins de santé et les établissements de soins doivent être plus friendly aux queers. Pour
 229 cela, les réalités de vie queer doivent impérativement être thématiques dans la formation du
 230 personnel médical spécialisé.

231

232 5. Queer n'est pas un style de vie

233 Sous le capitalisme, la sexualité et le genre sont imposés et donc éloignés de la propre
 234 perception de chacun. On part du principe que l'on est hétérosexuel et cisgenre et que l'on
 235 peut alors se classer clairement dans l'ordre binaire des sexes. Ainsi, on prescrit également
 236 comment on doit se comporter, ce qui est 'masculin' et 'féminin' et comment on doit vivre
 237 l'amour et la sexualité.

238 Même les différences doivent être clairement classées dans le système capitaliste. Grâce à
 239 cette subdivision apparemment objective en différentes catégories de corps et de sexualités
 240 en tant qu'identités claires et rigides (=catégorisation), les groupes et les entreprises
 241 parviennent à mieux les contrôler et à **créer des besoins de consommation spécifiquement**
 242 **adaptés**. Il existe des dizaines d'exemples comme la Saint-Valentin, la commercialisation des
 243 mariages et de toutes les fêtes qui s'y rapportent, les cadeaux typiques pour les hommes, les
 244 cadeaux typiques pour les femmes, les croisières gays, les « Datingshows », les produits aux
 245 couleurs de l'arc-en-ciel, etc. De même, les produits sont promus avec des sujets aussi variés
 246 que possible, afin que toutes les identités à haut revenu se sentent concernées et qu'une
 247 marque soit plus inclusive. Cependant, les personnes trans ne ressentent pas d'amélioration
 248 économique en raison de la multiplication des représentations par exemple.

249

¹⁵ Vgl. Raha, in: Materialistischer Queerfeminismus (2023, Hg. Friederike Beier), S. 109 ff.

¹⁶ Vgl. https://www.youthco.org/lesbian_solidarity_during_the_aids_epidemic (consulté le 9.8.2024).



250 Dans le capitalisme, les corps et les sexualités sont considérés comme une affaire
251 privée et servent en même temps à la commercialisation (donc fétichisée). Par cette
252 commercialisation, 'LGBTQ+' ou 'queer' devient un style de vie que l'on peut acquérir. Ce sont
253 surtout les groupes aux revenus plus élevés et qui pourraient s'adapter plus facilement au
254 mode de vie hétérosexuel binaire qui sont exploités, comme par exemple les homosexuels
255 blancs.

256 D'autres queers restent invisibles, surtout ceux qui ont de faibles revenus et qui sont moins
257 faciles à commercialiser parce qu'ils résistent aux catégorisations claires, comme les
258 sexualités et les genres fluides. La catégorisation sert avant tout à évaluer et à classer dans
259 la pyramide des privilèges.

260
261 Les identités queers deviennent ainsi des marqueurs systémiques qui divisent davantage la
262 communauté et attribuent ou refusent des privilèges dans le capitalisme. Les différences de
263 genre et sexuelles sont hiérarchisées en fonction de leur utilité pour le travail de reproduction
264 et de leur potentiel de commercialisation. Les queers peuvent être classés et classifiés dans
265 diverses catégories et, selon le cas, être abordés de manière spécifique. Pour une société
266 libre et égalitaire, c'est pourtant le contraire qui serait sensé : il ne s'agit pas de diverger, c'est-
267 à-dire de séparer, mais de reconnaître la coexistence multiple et fluide et le caractère commun
268 de tous les êtres humains, qui ne peuvent pas être si facilement classés, isolés et
269 commercialisés.

270
271 En tant que queers, nous nous battons les uns pour les autres pour la sécurité sociale, pour
272 un travail d'assistance adéquat et sa rémunération, et pour des soins de santé adéquats. Nous
273 n'organisons pas d'olympiades de la discrimination basées sur l'identité. Nous sommes
274 solidaires de toutes les personnes, indépendamment du fait qu'elles soient discriminées et du
275 degré de la discrimination. Et surtout, nous nous opposons à la division bourgeoise qui veut
276 nous diviser en identités individuelles et nous forcer à nous adapter à la société pour que nous
277 puissions fonctionner dans le système.

278
279 **6. L'identité n'est pas critique pour le système en soi**
280 Être queer seul ne suffit pas pour lutter pour notre liberté et notre sécurité à tous. Lutter pour
281 l'égalité des droits est une première étape importante. Mais il faut plus : il faut prendre
282 conscience que la catégorisation des identités est liée à leur commercialisation et à l'attribution
283 de rôles. Le capitalisme adopte surtout les étiquettes qu'il peut utiliser comme débouché sur
284 le 'Pink Market'.

285 De même, le capitalisme patriarcal n'a pas de place pour l'amour qui ne peut pas être utilisé
286 économiquement et pour les personnes qui contredisent les scripts prescrits de ce qui est
287 'naturel'.

288 Il est important d'un point de vue des féministes queers de comprendre que toutes sont
289 soumises au même système d'exploitation capitaliste et patriarcal. Le fait d'être queer n'est
290 pas en soi révolutionnaire. Au contraire, si l'on se laisse diviser et absorber et si l'on ne fait
291 plus que de la politique identitaire (pour soi-même), cela peut aussi être contre-productif. Nous
292 avons besoin d'une prise de conscience sur le pourquoi des identités, comment et par qui elles
293 sont définies.

294
295 **7. Être politiquement queer et notre vision**
296 Pour nous, **être queer politiquement** signifie s'opposer à ces hiérarchisations et à l'incitation
297 à la révolte des différentes identités entre elles.

298 Les catégories et les identités aident à devenir un sujet, à pouvoir nommer ses propres
299 expériences dans le système patriarcal et capitaliste et à comprendre que l'on n'est pas seul
300 dans ce cas. Toutefois, les catégories et les identités ne sont pas 'naturelles', elles sont faites.
301 Le dépassement de ces catégories en faveur d'une société qui ne présente pas la diversité
302 dans les identités ou les rôles attribués en raison de l'exploitation du travail, mais le multiple
303 commun, apporte seulement la véritable libération pour tous les queers. Cela ne peut se faire
304 qu'en dépassant le capitalisme, qui est basé sur la hiérarchie et la maximisation du profit.



305 Cela commence par la déssexualisation de notre société et la reconnaissance
306 économique et sociale de tout le travail de soins. L'assistance doivent être placés au
307 centre de notre société, de sorte que les hiérarchies deviennent obsolètes.
308 De même, il faut un soutien financier suffisant pour les structures de travail de soins queer
309 déjà existantes, comme les centres de conseil, les établissements de santé et les œuvres
310 sociales. Celles-ci doivent également être développées et accessibles à tous les queers. Le
311 personnel de santé et les soignants doivent recevoir une formation sur la médecine et les
312 modes de vie queer.
313 Une société queer féministe place le bien-être de toutes les vies au centre, rend le travail
314 visible et lui attribue la valeur porteuse qu'il a. Dans le commun multiple, il n'y a plus d'identités
315 rigides, car nous sommes libérés des chaînes des catégories et nous prenons soin les uns
316 des autres.
317 Nous nous opposons aux classifications claires, encore et toujours. Nous scintillons. Nous
318 convoitons. Nous avons, nous voyons et nous nous occupons de nos besoins. Nous ne nous
319 laissons pas commercialiser. Nous sommes multiples et communs. Nous sommes
320 anticapitalistes.